



Jeter des ponts et tisser des liens au cœur de l'Europe

La présidence suisse de la Conférence du Rhin supérieur (CRS) en 2025 visera à **renforcer davantage les solides relations de voisinage**, à **promouvoir les mesures** adoptées conjointement **en matière de lutte contre le changement climatique** et à **soutenir le secteur de l'éducation et de la recherche** dans la région du Rhin supérieur.

Divers **projets relatifs aux transports et à l'aménagement du territoire, à la santé et à l'entraide en cas de catastrophe, à la jeunesse, au sport, ainsi qu'à la culture** devraient en outre favoriser une meilleure qualité de vie et renforcer le sentiment d'appartenance.

À cette fin, il conviendra de mettre en œuvre et de poursuivre les mesures et objectifs suivants :

1. Relations CH-UE : œuvrer ensemble pour la paix et la prospérité

L'année 2025 marquera le 50^e anniversaire de la Commission intergouvernementale franco-germano-suisse. Les partenariats stables au sein de l'Europe ont gagné en importance au regard des menaces qui planent sur le monde. Cela vaut également pour la coopération transfrontalière dans la région du Rhin supérieur, où le vivre ensemble fait figure de modèle et est appelé à rayonner encore davantage vers les capitales de nos trois pays ainsi que vers Bruxelles. La CRS donnera donc en 2025 un nouvel élan **à l'amélioration des échanges et de la complémentarité des organes politiques actifs dans la région**.

- Coordination des intérêts communs et renforcement de la représentation auprès des gouvernements nationaux et de l'UE.
- Soutien aux négociations bilatérales entre la Suisse et l'UE par la sensibilisation des principaux acteurs.
- Organisation du jubilé « 50 ans de coopération trinationale dans la région du Rhin supérieur » aux alentours de Bâle sous la direction de la Commission intergouvernementale.

2. Environnement : lutter contre le changement climatique par-delà des frontières

La stratégie sur le climat et l'énergie élaborée en 2013 a été actualisée et complétée en 2024. L'énergie solaire photovoltaïque, la géothermie, l'hydrogène, la capture et le stockage du carbone ainsi que l'économie circulaire y sont identifiés comme des axes prioritaires à forte valeur ajoutée pour la région du Rhin supérieur. Les échanges entre expertes et experts se poursuivent par ailleurs également autour d'autres thèmes liés à l'environnement, tels que l'eau et la biodiversité, en vue de **préserver les ressources naturelles** au niveau transfrontalier et de **faire face ensemble aux nombreux défis du changement climatique**.

- Mise en œuvre de la stratégie sur le climat et l'énergie à travers le lancement de premiers projets concrets.
- Soutien de l'association TRION-climat dans l'organisation du 10^e congrès sur le climat et l'énergie consacré à la stratégie climatique et énergétique.
- Tenue des 3^{eme} Assises rhénanes de l'eau sur les usages de l'eau.

3. Éducation et recherche : promouvoir le multilinguisme et l'innovation

La CRS continuera de lutter contre les obstacles administratifs afin de **faciliter l'innovation et les échanges transfrontaliers**, notamment par la **promotion du multilinguisme et des possibilités de mobilité à des fins d'éducation**.

- Évaluation d'une coopération dans le domaine de l'intelligence artificielle, en particulier en matière d'aides numériques à l'interprétation et à la traduction pour les commissions de travail de la Conférence du Rhin supérieur.
- Renforcement des partenariats régionaux dans le Rhin supérieur axés sur la recherche et l'éducation, tels que l'alliance « EPICUR » et le projet « ChallengeEU ».
- Soutien des échanges transfrontaliers d'établissements scolaires, d'enseignants et de chercheurs, par exemple dans le cadre des projets « Tres'OR » et « Clinnova ».

4. Autres thèmes et activités

4a. Santé et entraide en cas de catastrophe : développer des outils trinationaux pour accroître la résilience

C'est en particulier dans les situations de crise et lors de catastrophes que des partenaires fiables font toute la différence. La pandémie de Covid-19 ainsi que les phénomènes météorologiques extrêmes de plus en plus fréquents ont permis de mettre en évidence l'importance des approches transfrontalières en matière de solutions et de soutien dans la protection de la population de notre région de santé et de vie commune. Dans ce contexte de crises potentielles, **la mise en place de synergies**, ainsi que **le développement de la communication et de la capacité de résilience** demeurent des objectifs majeurs de la coopération du Rhin supérieur.

- Tenue d'un deuxième congrès sur le thème des pandémies afin d'examiner les approches de lutte contre les pandémies dans la région du Rhin supérieur.
- Organisation d'un échange d'expériences sur la gestion d'espèces non indigènes et d'épidémies.
- Renforcement de la résilience dans la région du Rhin supérieur à l'aide d'outils communs, de manifestations sur le transfert de connaissances et d'exercices du GT Entraide en cas de catastrophe, notamment en utilisant la plateforme trinationale d'échange et de coopération prévue.
- Examen du développement d'une offre de formation continue trinationale pour les équipes de sauvetage dans la région du Rhin supérieur.

4b. Transports et aménagement du territoire : assurer la mobilité et un développement conjoint

La mobilité de la population de la région du Rhin supérieur ne peut être assurée que par des investissements en faveur de différents modes de transport et par **la mise en place de réseaux transfrontaliers**. Une **planification territoriale commune à long terme** est ainsi importante et **nécessaire** pour l'attractivité de la région ainsi que pour son développement touristique. La mise en place d'un portail numérique devrait permettre à la population ainsi qu'aux acteurs clés de la région du Rhin supérieur d'accéder plus facilement aux données statistiques officielles de la région, ceci afin de les soutenir dans leurs futures prises de décision.

- Soutien à l'extension du nœud ferroviaire de Bâle afin d'augmenter la capacité du RER trinational et du transport de marchandises et de personnes à longue distance.
- Élaboration et communication d'un état des lieux des projets de ponts prévus et souhaités le long du Rhin supérieur.

- Organisation d'un événement autour de la thématique « Projet de territoire du Rhin supérieur » réunissant les acteurs impliqués dans le processus d'actualisation du Projet de territoire suisse.
- Mise en place d'un portail statistique trinational dans le cadre du projet Interreg « StatRhena ».

4c. Jeunesse et sport : promouvoir l'inclusion

La **coopération du Rhin supérieur se nourrit des rencontres entre individus**. L'implication des jeunes, joue notamment un rôle essentiel dans le futur développement de la région. C'est pourquoi l'année de la présidence suisse sera également marquée par l'organisation de **projets et d'événements transfrontaliers** visant à rassembler les citoyennes et citoyens, et en particulier les jeunes.

- Organisation d'un forum jeunesse autour d'un thème pertinent pour les jeunes, choisi en amont lors du forum jeunesse 2024.
- Promotion de rencontres trinationales de jeunes à l'aide des fonds jeunesse et sport, entre autres par le biais d'un tournoi de foot pour jeunes filles à l'occasion de l'Euro féminin de l'UEFA 2025.
- Évaluation de l'intérêt des jeunes de la région du Rhin supérieur à l'égard d'un système de participation politique institutionnalisé (p. ex. sous la forme d'un conseil régional de la jeunesse), après concertation avec le Conseil Rhénan.
- Mise en place d'une formation continue trinationale ou d'un événement de mise en réseau pour les professionnels de l'animation enfance et jeunesse (en milieu ouvert).

4d. Culture : soutenir les acteurs et renforcer leur mise en réseau

Le paysage culturel de la région du Rhin supérieur est varié et dynamique. Tout comme dans d'autres domaines, les acteurs se préoccupent des changements environnementaux et sociaux et profitent de **la mise en réseau, de l'échange d'expériences et du partage de connaissances**.

- Préparation d'une nouvelle convention relative au fonds culturel définissant les critères d'éligibilité applicables.
- Organisation d'un événement sur le thème de la durabilité pour des multiplicateurs dans le domaine de la coopération culturelle.
- Organisation d'un événement trinational à l'occasion du « Concours Eurovision de la chanson » 2025 à Bâle.

Dans un souci de continuité, les projets, mesures et initiatives actuels de la Conférence du Rhin supérieur, par exemple en matière d'échanges scolaires, de résilience régionale face aux crises et de renforcement de l'attractivité économique de la région du Rhin supérieur, seront poursuivis.
